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Puerto de Chancay, tres 
preguntas y una clave para 

competir desde Biobío 
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Instituto Profesional Virginio Gómez 

La inauguración del megapuerto de Chancay en 
Perú es un claro recordatorio para Chile de los retos 
que enfrenta en infraestructura portuaria. Este pro- 
yecto, financiado en un 60% por la naviera china 
Cosco Shipping, promete convertir a Perú en un 
hub logístico regional. Con una inversión de $3.500 
millones, Chancay reduce el tiempo detránsito entre 
Asia y la costa sudamericana, de 35 a 25 días, una 
ventaja competitiva importante. 

En Chile, este avance plantea preguntas funda- 
mentales. La primera, ¿cómo está nuestra infraes- 
tructura? 

El Índice de Competitividad Portuaria 2023, ela- 
borado por el Banco Mundial, muestra a Chile bien 
posicionado en términos de eficiencia operativa... 
todavía. El panorama cambia cuando hablamos de 
capacidad y modernización de infraestructura. 

Y esque Chancay destaca por su tecnología, pero 
también por la rapidez en que el proyecto se trans- 
formó en obra. Tan solo 5 años. 

Esto nos lleva a la segunda pregunta: ¿cuánto 
demora un proyecto en Chile? 

En el país, enfrentamos constantes retrasos en 
proyectos clave. Un ejemplo es el Puerto Exterior 
de San Antonio, también conocido como el “mega- 
puerto chileno,” cuya construcción sigue pendiente 
y proyectada para completarse en 2034. Una década 
después de Chancay. 

La comparación evidencia un rezago eninfraes- 
tructura, también en la tardanza en los procesos 
regulatorios, o la ya mejor conocida: permisología. 
Por supuesto, cuidar el entorno es crucial, pero debe- 
mos preguntarnossiel nivel derestricciones y trabas 
que enfrentamos nos permite competir. La velocidad 
con que Chancay avanzó debería servirnos de alerta 
sobre los riesgos de quedarnos inmovilizados por 
la burocracia. 

¿Cómo competimos entonces? 
Una clave relevante, está en las competencias de 

los trabajadores, técnicos y profesionales. En con- 
creto, Chile debe apostar a formar a los mejores 
talentos del sector portuario. 

Y es que, si no podemos competir con nuevas 
infraestructuras en el corto plazo, debemos enfocat- 
nos en fortalecer nuestro capital humano y aprove- 
char esta ventaja competitiva. Invertir eneducación 
y capacitación especializada, permitirá que nuestros 
puertos sigan siendo eficaces. 

Tenemos la oportunidad de hacer una diferencia 
alapostarpor el desarrollo de capital humano, como 
valor agregado de nuestra actividad portuaria. La 
modernización del Perú, probablemente, ayude a 
apurar algunos proyectos, por lo que contar con 
los mejores técnicos de manera anticipada se torna 
crucial. 

Apostar por nuestros técnicos y profesionales, 
puede devolvernos la ventaja que necesitamos. Solo 
así podremos enfrentar el desafío que el Puerto de 
Chancay representa, y transformarlo en una opor- 
tunidad. 
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Las recientes elecciones de alcaldes, concejales y 
consejeros dejan ala vista un mapa electoral que desde 
ya se empieza a poblar con nombres, que como siem- 
pre, están disponibles para hacerle frente a un cupo 
parlamentario. 

El primero en manifestar su intención, a través de 
su inesperada renuncia, es nuestro concejal electo 
Patricio Pinilla, quien lo hace respaldado desde una 
plataforma partidaria (DC) bastante bien posicionada, 

con 15 concejales, dos alcaldes y un consejero regional. 
Esta postulación resulta muy coherente para el sector, 
ya que la NO renuncia del alcalde Krause, debilita las 
posibilidades de contar con un diputado que repre- 
sente la centro izquierda en las próximas elecciones 
parlamentarias. 

Las fortalezas de Patricio Pinilla están ampliamente 
ala vista en su gestión de concejal, como así mismo en 
su trayectoria política avalada por su única militancia, 
representando siempre a su partido. 

Desde el mundo “independiente” surgen muchos 
nombres, que se encuentran esperando las “mejores 
ofertas” desde los partidos y sus parlamentarios, quie- 
nes designan y promueven candidaturas que sirvan a su 
proyecto político. Yalo hemos dicho en otras oportuni- 
dades, que los independientes, en política, no existen; 
pues esta independencia se acaba en el momento en 

  

   

  

que “se cuelgan” de un partido político. 
Abstrayéndose del mapa político provincial y del 

distrito, la eventual participación delosindependientes 
se ve favorecida , alo menos por dos factores: Primero 
por la falta de democracia interna de los partidos, que 
no facilitan el debate militante , dejando ésta impor- 
tante decisión local en manos de las cúpulas y de sus 
parlamentarios y en segundo lugar, nos encontramos 
en un escenario donde la fronda política se expresa a 
través de 22 partidos, todos ellos de puertas abiertas, 
para aquellos que quieran embarcarse en una aventura 
electoral. 

Los nombres que se han hecho oír en Biobío son los 
del exalcalde de Cabrero Gierke (Independiente), el del 
exalcalde Rivas, de Mulchén, DC en sus inicios y ahora 
independiente. También está Paulina Purrán, (indepen- 
diente) y otros que aún no formalizan sus intenciones. 

Los efectos de este mega arco político de 22 partidos, 
albergando a los independientes, ha venido a generar 
una absoluta ingobernabilidad, haciendo imposible 
alcanzar acuerdos razonables, e impidiendo realizar 
los cambios que la gente espera y necesita. Esta situa- 
ción exige, con urgencia, hacer una reforma al sistema 
político, para aportarle racionalidad y así mejorar la 
representatividad de nuestros mandatarios en todos 
los estamentos del Estado. 
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Elaño2000 para algunos fue unafecha que se mani- 
festaría con varios fenómenos mundiales, otros tantos 
espaciales, religiosos, una especie de“acabo de mundo”, 
finalmente fue uno más, sin nada importante. En efec- 

to, junto al INE, en el Senado comenzamos a observar 
nuestro futuro demográfico a propósito que un par de 
años más de ese momento -2002, que ahora recuerdo- 
sercalizaría el Censo, cumpliendo con la obligación de 
contarnos cada diez años. ¿Cuántos seríamos? 

Habíamos conocido un informe sobre la realidad 
social de EEUU en que se manifestaba la existencia 
de seis millones de norteamericanos viviendo en la 
extrema pobreza, un 2% de su población y quisimos 
saber qué porcentaje de extremadamente pobres era el 
chileno, ala luz delinmenso caudal de recursos públicos 

destinados a eliminar la pobreza en Chile. Se concluyó 
que nosotros éramos el 5%. Más del doble, porcen- 
tualmente que el norteamericano pero algo distinto 
en los objetivos. Mientas ellos expresaban que “ese 2% 
será permanente a pesar de todas las ayudas dispues- 
tas para estas personas que viven en la calle, ya que, 
por mentalidad no dejarán la calle jamás”. Nosotros en 
cambio, creíamos que de ese 3% en extrema pobreza, al 
menos un 2% quería salir de este estado. Hoy si fuera 
el 5% extremadamente pobre, tendríamos un millón 
de personas en tales condiciones y creo que no es así, 
aunque han aumentado los pordioseros enlas esquinas 
y otros lugares, cosa que también colabora el migrante. 

Transcurrido 24 años, seguimos igual o peor. El pro- 
blema que surgió, por la necesidad presupuestaria en 
la ayuda social, era saber si continuaríamos creciendo 
o decreciendo en la población. En esa ocasión el INE 
concluía que “si mantenemos esta baja poblacional con 
menos nacidos en Chile, se concluye que la máxima   

población criolla se manifestará el 31 de diciembre de 
2018, alcanzando nuestro país una población de 18 millo- 
nes de personas”. Recuerdo que, a modo de curiosidad 
observamosla proyección poblacional de Los Ángeles y 
concluíamos que ese mismo año, 2018 Los Angeles llega- 
ría a su máximo con algo así como 180 000 habitantes, 
“no llegará a los 200 000”. Eso quedó claro. 

En esa misma ocasión conocíamos otros anteceden- 
tes sobre lo mismo. Por ejemplo, el crecimiento pobla- 
cional del mundo se terminaría el 2030. Porlo demás, el 
gobierno chino anunciaba que su población llegaría a su 
máximo histórico escaño. Otros países se adelantabana 
esto de detener el aumento poblacional, Europa comple- 
to, otros y algunos, detendrían su aumento poblacional 
en otras fechas, como nuestro caso el 2018. Sin embargo, 

localmente cambiaba el panorama. La baja de natalidad 
fue reemplazada por dos millones de extranjeros que 
en tan solo cuatro años, copaban nuestro país y a su 
vez, las comunas pequeñas, emigraban hacia ciudades 
intermedias, Los Angeles entre otras, creando mayor 
población. Si bien es cierto en este último caso, no cre- 
cía poblacionalmente Chile, pero si aumentaban estas 
ciudades del eje central. 

De lo anterior, concluimos que seguramente este 
periodo de nuestra historia ha sido el más “movido” 
en materia poblacional y los nuevos municipios que 
asumen pronto, deberán, los más pequeños, hacer algo 
para el despoblamiento de su comuna y el de la ciudad 
mayor, otro tanto para evitar ser objetivo de vida de 
las comunas menores. Y para ello, un primer camino, 

convencerse la autoridad municipal que su comuna 
puede seruna comuna “dormitorio”, primer asunto que 
resolver. Seguir llorando porque no se va las industrias 
a su comuna, no sirve para nada. 
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